



21 DE JUNIO DE 2024

## **CHINA Y ESTADOS UNIDOS ESTABLECEN COOPERACIÓN CONTRA DROGAS**



Fuente: Xinhua Español

20/06/2024 - Estados Unidos y China mantuvieron conversaciones de alto nivel en materia de cooperación antidrogas, incluida la reciente colaboración con México para desarticular operaciones de lavado de dinero vinculadas al narcotráfico. Los representantes de ambos países coincidieron en que la cooperación antinarcóticos entre las partes “ha sido bastante fructífera”. En este marco, la Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés) del Departamento del Tesoro de Estados Unidos anunció sanciones financieras contra líderes del cártel mexicano “La Nueva Familia Michoacana”. Las medidas excluyen a los objetivos del sistema financiero y congelan cualquier activo que puedan tener en el país o en instituciones con sede en Estados Unidos. Además, la secretaria del Tesoro, Janet Yellen, emitió una nueva directiva a los bancos para identificar y reportar transacciones sospechosas relacionadas con la compra de componentes precursoriales y equipo de manufactura de fentanilo por organizaciones criminales mexicanas en China.

[Department of Justice Reuters; \(1\)](#)

## POLÍTICA EXTERIOR

### SRE Y COFEPRIS ORGANIZAN SEMINARIO FARMACÉUTICO CON LA UNIÓN EUROPEA

20/06/2024 – Las Secretarías de Relaciones Exteriores (SRE) y de Salud, la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), con las embajadas de Bélgica y Dinamarca, y la Delegación de la Unión Europea (UE) en México, organizaron el Seminario Salud y Acceso a Medicamentos-EU Global Gateway. El encuentro busca acercar al sector biofarmacéutico europeo y a la industria farmacéutica mexicana, intercambiar buenas prácticas en materia de salud, acuerdos para garantizar el suministro de vacunas y medicinas, y avanzar a la autosuficiencia sanitaria de la región latinoamericana.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

### MÉXICO E ITALIA CONMEMORAN EL 150 ANIVERSARIO DE RELACIONES DIPLOMÁTICAS

20/06/2024 – En el marco del 150 aniversario de relaciones diplomáticas entre México e Italia, la subsecretaria de Relaciones Exteriores, María Teresa Mercado, en representación de la canciller Alicia Bárcena, participó en un evento organizado por Italia a través de su Embajada en México, en Puerto Vallarta, Jalisco. En su intervención, la subsecretaria reiteró los vínculos de amistad y cooperación que existen entre ambos países.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

## AMÉRICA DEL NORTE

### EE. UU. DESPLIEGA BOMBARDEROS ESPECÍFICOS EN GUAM

20/06/2024 – Las fuerzas armadas de Estados Unidos anunciaron el despliegue de varios bombardeos estratégicos “B-1B Lancer” en la base militar estadounidense situada en la isla de Guam, en la zona occidental del océano Pacífico. Esta medida se da en el marco de la firma del acuerdo de cooperación entre Rusia y Corea del Norte, que contiene una cláusula de defensa mutua. El Mando de Estados Unidos para el Indo-Pacífico (PACOM) informó que se trata de un “vuelo rutinario enmarcado en una serie de misiones puestas en marcha en la zona para mostrar la capacidad de reacción de las fuerzas del Mando en el Indo-Pacífico, a la hora de responder en apoyo a los aliados, socios y amigos”.

[Europa Press](#)

### EL ESTADO DE LUISIANA OBLIGA A EXHIBIR LOS “DIEZ MANDAMIENTOS” EN LAS ESCUELAS

20/06/2024 – El estado de Luisiana, Estados Unidos, emitió una ley que obliga a exhibir los “Diez Mandamientos” en todas las aulas escolares a partir del año 2025, convirtiéndose en el primer estado del país en aplicar esta medida. La norma, promulgada por el gobernador republicano, Jeff Landry, y aprobada el mes pasado por los legisladores, exige que en todas las escuelas que reciben fondos estatales se coloque un cartel “fácilmente legible” con los “Diez Mandamientos”. Diversos grupos de lucha por las libertades civiles que se oponen a la ley anunciaron previamente que impugnarán la norma ante los tribunales, argumentado que la exigencia de un texto religioso en todas las aulas viola la Constitución de los Estados Unidos, que dispone que el Congreso no puede “promulgar ninguna ley respecto al establecimiento de una religión”.

[Europa Press](#)

### EL PRESIDENTE DE ARGENTINA LLAMA A AUTORIDADES Y EXPRESIDENTES A FIRMAR EL “PACTO DE MAYO”

20/06/2024 – El presidente de Argentina, Javier Milei, convocó a todas las instituciones del Estado, incluidos gobernadores y expresidentes, a firmar el “Pacto de Mayo” el 9 de julio. Durante su discurso por el Día de la Bandera en Rosario, Argentina, el mandatario llamó a la unión para una “Argentina próspera y libre”. Asimismo, instó a dejar de lado intereses partidarios y a trabajar en un nuevo orden económico, señalando la inviolabilidad de la propiedad privada y el equilibrio fiscal como puntos clave. El pacto propone reformas en materia tributaria, laboral y cambios en el sistema de pensiones. A su vez, el presidente busca “un compromiso de las provincias de avanzar en la explotación de los recursos naturales del país” y un impulso a nivel comercial. La oposición se ha desmarcado de esta iniciativa en los últimos meses.

[Europa Press](#)

### CANDIDATOS PRESIDENCIALES DE VENEZUELA SUSCRIBEN ACUERDO PARA RECONOCER RESULTADOS ELECTORALES

20/06/2024 – Frente a las elecciones presidenciales del próximo 28 de Julio, ocho de los diez candidatos a la presidencia venezolana, incluido el actual mandatario Nicolás Maduro, firmaron un acuerdo para reconocer los resultados de la contienda sin margen a posibles reclamaciones. Asimismo, el acuerdo contempla el reconocimiento a las labores del Consejo Nacional Electoral (CNE) en las elecciones y el compromiso de abstenerse de acciones desestabilizadoras. Los dos candidatos que no firmaron el documento son Edmundo González Urrutia y Enrique Márquez, integrantes de la oposición. González Urrutia declaró que no suscribió el acuerdo dado que las disposiciones ya se contemplan en el Acuerdo de Barbados, suscrito entre la coalición opositora y el gobierno en octubre pasado, con acompañamiento y respaldo internacional.

[EFE](#)

### CESA LA HUELGA DE SINDICATO DE PROFESORES EN COLOMBIA

20/06/2024 – Después de una semana de huelga, el principal sindicato de maestros de Colombia, Federación Colombiana de Educadores (Fecode) anunció el levantamiento del paro tras el fracaso de la reforma educativa a la que se oponían. El proyecto de ley contemplaba delimitar la educación como un derecho fundamental, por lo que los sindicatos no podrían recurrir a las huelgas, que es un instrumento de presión política importante. Según los maestros de la Fecode, el origen de su descontento residía en que la reforma llevaría a una privatización de la educación, e iba en contra de una educación pública de calidad.

[EFE](#)

## EMMANUEL MACRON SE REÚNE CON EL PRESIDENTE DE SENEGAL

20/06/2024 – El presidente de Francia, Emmanuel Macron, recibió en el Elíseo a su homólogo de Senegal, Bassirou Diomaye Faye. Ambos líderes coincidieron en dar “un nuevo impulso” a su alianza a partir del “respeto mutuo”, y se comprometieron a estrechar lazos en sectores de energía, salud, formación profesional, producción local de vacunas y agricultura. Entre otros temas, según encuestas recientes, el partido político del mandatario francés, Renacimiento, cuenta con el 22% de la intención de voto de cara a las elecciones anticipadas que comenzarán el 30 de junio. En tanto, la Agrupación Nacional se posiciona en el primer lugar con el 34% y el Nuevo Frente Popular, coalición de partidos de izquierda –aún sin candidato oficial–, se sitúa en segundo lugar con un 29%.

[Europa Press : \(1\)](#)

## ALEMANIA BUSCA ADQUIRIR CARROS DE COMBATE PARA SU EJÉRCITO

20/06/2024 – El ministro de Defensa de Alemania, Boris Pistorius, propuso reforzar las capacidades de las Fuerzas Armadas con la adquisición de más de un centenar de carros de combate “Leopard 2A8” para el año 2030. Esta medida pretende incrementar los recursos del Ejército ante la creciente tensión por el conflicto entre Rusia y Ucrania. Pistorius solicitó una inversión de 3.1 millones de dólares para la compra de 105 tanques, según un informe de la Comisión Presupuestaria del Parlamento alemán. Esta adquisición reforzaría las tropas alemanas en Lituania y modernizaría el Ejército alemán, que actualmente cuenta con 310 carros de combate Leopard. No obstante, la compra presenta un riesgo debido a la escasez de materiales para la fabricación de componentes electrónicos.

[Europa Press](#)

## LA UE DESTINA PRESUPUESTO PARA MYANMAR Y ÁFRICA

20/06/2024 – La Comisión Europea (CE) anunció que entregará 16.1 millones de dólares en ayuda humanitaria para Myanmar y los refugiados de países vecinos. El comisario de Gestión de Crisis, Janez Lenarčič, resaltó los múltiples riesgos que enfrenta la población, como la crisis de seguridad alimentaria y el acceso limitado a cuidados sanitarios esenciales. Adicionalmente, la Unión Europea anunció una contribución de 803 millones de dólares para el Acelerador de Producción de Vacunas en África (AVMA), con la finalidad de mejorar el control y la previsibilidad de las vacunas fabricadas en el continente africano y potenciar la capacidad de fabricación para producir las vacunas localmente. La CE espera que el acelerador permita comprar más de 800 millones de dosis producidas en África en la próxima década, mejorando la capacidad de respuesta ante pandemias y contribuyendo a la seguridad sanitaria mundial.

[Europa Press : \(1\)](#)

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### RUSIA Y VIETNAM ACUERDAN REFORZAR COOPERACIÓN EN DEFENSA Y SEGURIDAD

20/06/2024 – Los presidentes de Rusia, Vladímir Putin, y de Vietnam, To Lam, acordaron reforzar la cooperación en materia de defensa y seguridad durante la visita del mandatario ruso. Ambos líderes firmaron una declaración conjunta en la que especificaron su cooperación en defensa y seguridad en Asia-Pacífico; y la colaboración en materia de energías renovables. A su vez, manifestaron su deseo de “consolidar la paz y la estabilidad en Medio Oriente”. El presidente Putin elogió la postura de Vietnam respecto a Ucrania, por buscar “formas pacíficas y duraderas para resolver el conflicto”.

Por otro lado, la Unión Europea (UE) acordó un nuevo paquete de sanciones contra Moscú, que incluye restricciones a la transferencia de gas natural licuado (GNL) ruso en puertos europeos. Las sanciones del bloque comunitario coincidieron con un ataque ruso contra la infraestructura eléctrica de Ucrania, y un intento de ataque ucraniano contra depósitos de petróleo en territorio ruso.

[Deutsche Welle ; \(1\) Europa Press](#)

### ESTADOS UNIDOS CALIFICA DE “OFENSIVAS” DECLARACIONES DEL PRIMER MINISTRO ISRAELÍ

20/06/2024 – Tras las declaraciones del primer ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, sobre la demora en la entrega de ayuda militar estadounidense, la Casa Blanca expresó su decepción por los comentarios. Específicamente, el primer ministro publicó un video en el que señaló las restricciones a las entregas de armas y municiones a Israel como “inconcebibles”, y aseguró que la administración del presidente Joe Biden estaba trabajando para revertir la medida. En paralelo, el asesor de seguridad nacional estadounidense, Jake Sullivan y los dos principales asesores del primer ministro Netanyahu, se reunieron para discutir el conflicto de Gaza y otros temas. Por otra parte, continúan las protestas en Israel para exigir elecciones anticipadas y un acuerdo para la liberación de rehenes secuestrados por Hamás el pasado 7 de octubre.

[Europa Press ; \(1\)](#)

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### GUTERRES PIDE SOLIDARIDAD GLOBAL PARA LOS REFUGIADOS

20/06/2024 – En el marco del Día Mundial del Refugiado, el secretario general de Naciones Unidas, António Guterres, hizo un llamado a la “solidaridad global” para que los cerca de 43.5 millones de refugiados puedan “reconstruir sus vidas con dignidad”. Guterres destacó que los conflictos, el caos climático y las revueltas políticas son las principales causantes del fenómeno, y cifró en 120 millones de personas el número de desplazamientos forzados. La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) denunció la semana pasada la “apatía y la inacción” por parte de la comunidad internacional frente al repunte del desplazamiento forzado, que afecta especialmente a las poblaciones de zonas en guerra como Sudán, Myanmar o la Franja de Gaza.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

David Hernández López

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Verónica Castro Flores

Leslye Miller Castro (Servicio Social)

Arantxa Alarcón Castro (Servicio Social)

Mariana Tabares Luna (Servicio Social)

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)

Junio de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>